

ならじょ 奈良女 Today

vol.
29
October
2017



表紙デザイン:本学学生による作成(裏表紙で紹介)

奈良女OGが築いた女性自衛官の道

～自らの信念を貫きキャリアを積む大切さ～

自分の信じる道を自らの力で切り開いた先輩方の存在抜きに、現在の女性の活躍を語ることはできません。今回は、長年、海上自衛官として活躍し、その後は、高等学校校長や教育委員会参与として教育に関わるなどさまざまなチャレンジを続ける竹本三保さん（1979年文学部卒業）を迎え、今岡学長とともにその軌跡を語っていただきました。



奈良女子大学記念館2階講堂にて

特集	[対談] 奈良女子大学長×卒業生 奈良女OGが築いた女性自衛官の道 ～自らの信念を貫き キャリアを積む大切さ～
02	▶ 教養広場
12	▶ わたしのチャレンジ
13	▶ 卒業生からのメッセージ
14	▶ 学生記者企画 Narajyo Style
15	▶ Campus Topics／なでしこ基金
16	▶ 「学生寮のお母さん」にお話を伺いました!

中学生の頃から海上自衛官を志す

学長 本日は、文学部卒業生の竹本三保さんにお越しいただきました。現在の生活環境学部心健学科のスポーツ健康科学コースに該当しますね。

竹本 私の頃は教育学科の体育学専攻でした。本日はよろしくお願いします。

学長 メディアにもたびたび取り上げられていますが、卒業後は海上自衛官として30年以上にわたってご活躍なさった後、高等学校の校長を務められたのですね。現在は奈良県教育委員会事務局の参与として忙しい毎日を送っています。順を追つてお話を伺いましょう。竹本さんが学生の頃は、女性が自衛官になる、しかも幹部として、という話は非常に珍しかった。自衛官になる決意を

官だった中曾根康弘さんが海上防衛の重要性をお話されていて、とても感銘を受けたんです。実際に自衛隊を見たわけではないのに、国防は大事だと概念的に考えていました。

学長 なるほど。しかし当時は女性が自衛官になる道というのはかなり険しかったでしょう。

竹本 そうなんです。男子は中学卒業後に自衛隊に行く道があったのですが、女子にはありませんでした。高校を卒業する頃には制度ができたと期待したのですが、陸上自衛隊の一般隊員と看護学生しか道はありませんでした。男子に化けて受験しようかと思い詰めたくらいです（笑）。

学長 すぐバレちゃいますね（笑）。でも笑いごとではなく、道が閉ざされた状況だったのでですね。

竹本 そうなんです。男子は高校を卒業して17年後ですね。当時は仕方ないことだと思っていました。おかげで、大学に進学できましたし、結果としては良かったと思います。

学長 本学を志望されたのはどうしてでしょう。

竹本 京都の城陽市という所に住んでいました。進学するなら家から通える国立大学がいいと思つたんです。通学圏内の京都と奈良を比較して、奈良は朝のラッシュ時に満員電車に揺られずに済むのも魅力でした。

学長 当時は情報が少なかったこともあり、明確にこれが学びたい、という大学の選び方をする人は少數でしたものね。文学部ということは文系が強かつたのでしょうか。

竹本 いえ、実は理系が得意で、担任の先生にも「〇〇大学の理学部数学科に行きなさい」という風に決められなくてはいけないのかと疑問に感じて、文学部を受験したんです。体育学を専攻したのは、自衛官に

なさったのはいつ頃ですか？

竹本 中学2年生の頃ですね。海上自衛官になりましたが、なぜか

なりたかつたんです。

学長 それはまた、どうしてですか？

竹本 理由は二つあって、「一つは、父が甲種飛行予科練習生として海軍にいたことが挙げられます。戦争を生き延びて、戦後は広告代理店に勤めていましたが、海軍時代の話をよく聞かされました。運動はできただけど数学が

できなくて、海軍兵学校（注：旧帝国海軍の士官養成機関）に受からなかつたことや、国際情勢の話をよくしてきましたね。自衛官になれ、なんて決して言いませんでしたが、自分が入れなかつた海軍兵学校への想いを感じました。ですので、自分にどつては親孝行でもありました。もう一つは、テレビの討論番組を観た

ことも大きなかつかけでした。当時防衛庁長

なるならまず体力作りが大切だと考えたからです。

学長 あくまで、自衛官になろうと考えての選択だったわけですね。

竹本 そうですね。同時に、国防と同じくらいい教育も国にとって大事だという思いもありました。

奈良女子大学で学んだこと

学長 体育学を専攻されましたか？

竹本 ええ、実はカナヅチの状態で自衛隊に入る人はたくさんいます。みんなが休んでいる時に特訓を受けさせられて、泳げるようになりますね。団体で遠泳をするのですが、奈良女にはプールがなかつたので、奈良教育大学まで通つていきました。コーチが不足していると言われて、日本水泳連盟の指導員資格も取りましたよ。

学長 海上自衛隊に入るためにはやはり泳げることには必須なのですか？

竹本 ええ、実はカナヅチの状態で自衛隊に入つたことは役立つたわけですね。他にどんなことが印象に残っていますか？

竹本 中高が女子校でしたので、女子ばかりの環境には慣れていたのですが、関西出身の学生があまりいなかつたので驚きました。2割くらいでしょか。中部、東海や中国、四国地方から來たという人が多かつたですね。

学長 今は半分が家から通える関西出身ですが、当時は自分が地域代表だといつづらいの気持ちで入学する学生が多かつたと聞いています。

教養廣場

「インドの辺境地域に入り込む
自分にしかできない研究を」

文学部 人文社会学科
地域環境学コース
准教授

浅田 晴久

【研究テーマ】
インド北東部における自然と社会の相互関係
【担当授業科目】
自然地理学概論、地誌、地域環境学実習、アジア学
入門、なら学

——先生の研究内容について教えてください

とか浸水するハングルネミュでは、^はたり前のこととして生活リズムの中に取り込んでしまって、という具合です。そうやつて言葉や自然環境を理解しながらその地域の中に入り込んで、地域の内部から固有の理屈や論理を探し出すことが地域研究の1つの目的ですね。



――今後の研究地域やテーマ設定の目標を教えてください

研究地域は、今後もアッサム州をフィールドに続けていこうと思います。アッサム語を話せて地域の人と感覚を共有できる研究者は自分しかいないというアドバンテージがあるうちは今の地域で研究を続けていきたいですね。地理的なこと以外でも面白そうなことを見つけてテーマにしていこうと思つた



村の古考の話を聞き書きする

学生記者の
戸
こえ



地理学に興味を持ったきっかけが浅田先生の講義だったので、取材することができ嬉しかったです。アッサム州についてのお話は日本の文化とは違う、興味深いものばかりでまとめるのに苦労しました。取材のときに感じた面白さが読者の方々にも伝わったらしいな、と思います。

松原 結花(まつばら ゆか)
文学部1回生
出身校:東京都立町田高等学校

と書かれていたり、喫煙場所が定められてたりして、清潔に保たれているところに表れるように、ルールが細かく時間も厳守の社会ですよね。もちろんいい点もありますが、きつちりしすぎて私は少し息苦しく感じてしまいますが、一方で、インドの道路は自動車と並んで象や牛が歩いていますし、ゴミもたくさん落ちています。実際にインドの社会は自由でルールも厳密ではありません。電車が定刻に来ることはまずありませんし、定刻よりも早く来たと思ったら、実は24時間遅れの前日の電車だったという話があるくらい。で

——フィールドワークの魅力は何ですか？

1つは、自分が知らない場所に出かけて知らない世界に触れられることです。もう1つは、その瞬間にその場で調査したのは自分

いつた未整備がプラスの影響を与えている面もあります。どちらの方が良い、というわけではないですが、日本のようなきつちりとした社会が当たり前ではないという気づきは大事だと思いますね。

わっているとも言えます。例えば、カースト制度が根強く残つており、道路を掃除することでの生計を立てる人々もいます。また、捨てられている野菜くずを動物たちが工サにするなど

すが、その自由さゆえにスムーズに社会がま



言葉を理解できないと、その土地の人々の考え方の細かい部分がわからぬのです。また、個別の社会を理解するため、言葉と同じく、い自然環境の知識が重要になります。個別の社会は、固有の自然環境が影響して生まれたものだと考えるからです。それだけでなく、逆に社会が自然を規定することもあります。例えば、洪水という現象に対して、日本では救済が必要な災害と深刻に捉えられるのに対し、毎年国土の2割ほ

で、4回生の夏に現地へ連れて行っていましたので、大学院に行つてからはインドのアッサム州を研究対象として勤めていたのですが、多く独立運動が2000年代初めまで続いていたために、当時はまだ調査が進んでいない地域でした。中央部とは違う、国境地帯固有の文化には研究する価値がありありますし、今から始めればこの地域のバイオアになれると言われ、始めたのが最初でした。きっかけは偶然でしたが、あのとき機会を逃さずに「やります」と即答したことが自分の中の転機だったと思っています。

——アッサム州での研究について詳しく教えてください

地の言葉の理解が必要です。ですので、まずは現地の大学で2、3ヶ月間、家庭教師の学生とマンツーマンでアツサム語の勉強をしました。その後、調査する村の中で経済的に余裕のある方の家に住み込んで研究を始めました。最初からテーマを決めていたわけではなく、その地域に住みながら解決すべき問題や面白いテーマを見つけていくのが私のやり方です。はじめのうちは朝6時に起きて井戸水で水浴びし、昼間は住み込み先周辺を歩き回って村の人たちと仲良くなる、そして夕ご飯の時間に帰る、という生活をしていましたね。学生時代はインドと日本を約半年ごとに行き来して、通算で3年間くらい印度で暮らしていくことになりますね。

—— 外国を知ることで気がつく日本の特徴はありますか？

「道路がその国の社会を表す」という言葉があります。日本の道路は「ポイ捨て禁止」



現地の大学で言葉を学ぶ

他にも最近は、アッサム州に近いミャンマー北部や中国の雲南省にも興味があります。これらの地域は東南アジアや東アジアに分類され、南アジアであるインドとは学問的世界では区別されていますが、実際には住民間の交流がありますので、既存の地域区分にとらわれずに境界地域の社会を研究するのも面白そうだなと考えています。

もちろん、日本国内も研究対象です。日本はアジアの中では最も早く工業化し、人口減少や高齢化を迎えた課題先進国といえます。日本を研究することで現在発展中のアジアの国々へ知見を与えるられるだろうと思います。

他にも最近は、アッサム州に近いミャンマー北部や中国の雲南省にも興味があります。これらの地域は東南アジアや東アジアに分類され、南アジアであるインドとは学問的世界では区別されていますが、実際には住民間の交流がありますので、既存の地域区分にとらわれずに境界地域の社会を研究するのも面白そうだなと考えています。

もちろん、日本国内も研究対象です。日本はアジアの中では最も早く工業化し、人口減少や高齢化を迎えた課題先進国といえます。日本を研究することで現在発展中のアジアの国々へ知見を与えるられるだろうと思いません。

——最後に読者の皆さんにメッセージをお願いします

で、4回生の夏に現地へ連れて行っていましたので、大学院に行つてからはインドのアッサム州を研究対象として勤めていたのですが、多く独立運動が2000年代初めまで続いていたために、当時はまだ調査が進んでいない地域でした。中央部とは違う、国境地帯固有の文化には研究する価値がありありますし、今から始めればこの地域のバイオアになれると言われ、始めたのが最初でした。きっかけは偶然でしたが、あのとき機会を逃さずに「やります」と即答したことが自分の中の転機だったと思っています。

——アッサム州での研究について詳しく教えてください

地の言葉の理解が必要です。ですので、まずは現地の大学で2、3ヶ月間、家庭教師の学生とマンツーマンでアツサム語の勉強をしました。その後、調査する村の中で経済的に余裕のある方の家に住み込んで研究を始めました。最初からテーマを決めていたわけではなく、その地域に住みながら解決すべき問題や面白いテーマを見つけていくのが私のやり方です。はじめのうちは朝6時に起きて井戸水で水浴びし、昼間は住み込み先周辺を歩き回って村の人たちと仲良くなる、そして夕ご飯の時間に帰る、という生活をしていましたね。学生時代はインドと日本を約半年ごとに行き来して、通算で3年間くらい印度で暮らしていくことになりますね。

—— 外国を知ることで気がつく日本の特徴はありますか？

「道路がその国の社会を表す」という言葉があります。日本の道路は「ポイ捨て禁止」

Campus Topics

2017年度国立大学法人奈良女子大学説明会を全国8会場で開催中！

説明会では3学部の教員が、本学の概要や特色、大学での学びについてお話しします。また、会場地出身の学生による個別相談の受付や学生生活の紹介も行っており、受験生、保護者の方々に好評です。今年度は残り3会場（11月7日広島、11月21日名古屋、11月22日浜松）を予定しており、広島と浜松は初の開催となります。是非、ご参加ください。



大学説明会で説明を行う学生



南都銀行と包括連携協定を締結！

平成29年6月19日、本学は南都銀行と包括連携協定を締結しました。この協定は、平成19年に両者間で締結した産学連携協定を発展的に解消し、連携分野を研究や教育などへ包括的に広げることにより、地域産業の振興や文化の発展に一層貢献することを目指すものです。南都銀行本店で行われた協定調印式では、今岡春樹学長、橋本隆史頭取より、連携に対する抱負が述べされました。

（左）今岡春樹学長（右）橋本隆史頭取

教員によるプレスリース！

本学研究院生活環境科学系中田大貴准教授らの研究チームは、「子どもの運動能力が生まれ月によって差があり、さらに差の表れ方にも男女差がある」ことを科学的に明らかにし、平成29年7月28日、記者発表を行いました。またこの研究結果は、同年8月1日、米国の知覚運動スキル雑誌である「Perceptual and Motor Skills」のオンライン版に掲載されました。



会見する中田大貴准教授



海外協定校から学生と教員を招聘！

本学はJSTさくらサイエンスプラン2017（※）の支援を受け、平成29年8月1日より10日間、協定校であるバングラデシュのチッタゴン大学から同大理学系大学院の森林環境科学研究所に所属する10名の大学院生と教員1名を招聘しました。参加した大学院生は、生物学への数理的手法の応用をテーマとした授業を英語により受講したほか、本学学生との交流を深めました。

（※）国立研究開発法人科学技術振興機構が展開する事業で、未来を担うアジア地域と日本の青少年が科学技術の分野で交流を深めることを目的とする。

本学学生との交流

奈良女子大学なでしこ基金

「なでしこ基金」へのご協力ありがとうございます

皆様方によるなでしこ基金へのご理解のもと、平成29年4月1日から9月30日までの半年間に7,812,263円（古本募金 234,263円を含む）のご寄附を賜りました。心から、あたたかいご支援・ご協力に感謝申し上げます。

今年度におけるこれまでの基金事業では、留学生及び本学学生への奨学金給付のほか、異文化理解・コミュニケーション能力を向上させることを目的とするグローバル理系女性育成国際サマーキャンプSCORE等への支援を行いました。

基金へのご寄附に際しましては、本学ホームページより、クレジットカード決済をご利用いただけます。また、経済的理由により修学に困難がある学生を支援するための「修学支援特定基金」では、税制優遇措置として、税額控除か所得控除のいずれかを選択していただくことが可能です。

今後も、学生に質の高い修学環境を提供すべく努力してまいりますので、引き続き、ご支援を賜りますよう、よろしくお願ひいたします。



Narajoya Style

学生記者が
ナラジョのかわいい
モノ・ヒト、
探して
みました！



生活環境学部心身健康学科スポーツ健康科学コース3回生
出身校：済美平成中等教育学校（愛媛県）
学生記者 dii よしみ



スポーツ健康科学コース！ 実技より断然筆記が多いよ！ 社会学にスポーツ生理学…忙しいっ！ カわいいパンケースで女子力もわすれずに♪ #前期期末テスト…！



文学部人文社会学科社会情報学コース3回生
出身校：兵庫県立伊丹北高等学校
学生記者 sakamoto azusa



奈良女の記念館って森の中のお城みたいでかわいい！
#narajyophoto #記念館



文学部人間科学科心理学コース3回生
出身校：大阪府立北野高等学校
学生記者 takagi moe



Inside!



記念館の外観かわいいよな～
見て見て！ 内装もめっちゃかわいいねん
講堂の天井の照明撮ったんやけど、ちっちゃい花がいっぱいついてて、さすが女子大！ 分かってるーって感じ！ 他の部屋にもかわいい照明いっぱいあったよ～
#narajyophoto #記念館



インタビュー
文学部人文社会学科文化メディア学コース3回生
出身校：神戸大学附属中等教育学校
学生記者 kanekura mami



かわいいに囲まれて勉強のやる気もUP！

田舎曲

「学生寮のお母さん」にお話を伺いました!



奈良女には、全国から学生が集まっています。見知らぬ土地での一人暮らしはきっと不安も多いはず！！そこで今回は、そんな学生たちの強い味方、学生寮母さんの飯田知愛子（いいだえこ）さんにインタビューしました。

——寮母さんとはどのようなお仕事なのでしょうか

奈良女子大学の学生寮には1回生から4回生まで計340人の学生が住んでいます。私は主に、学生宛に届く宅配荷物の受け取りや学生への引き渡し、各部屋についているトイレ、共同リビングにあるIHコンロ、アイロンといった機器の故障対応などを行っています。また、体調が悪くなった学生がいれば、大学の保健管理センターとも連携をとり、近くの病院を紹介します。この地に初めて来た学生さんは、病院の場所もわからないでしょ。

——ある日の1日を教えてください

出勤したら一番に、各業者さんから届く荷物の受け取りを行っています。そして、寮の入り口に掲示しているホワイトボードに学生さんのお名前を書いて、届いたことをお知らせします。最近は、インターネットで注文した商品の受け取りを行うことが多く、時代の変化を感じますね。午後は、同様の受け取りのほか、清掃員の方と一緒に掃除も行います。夜は、私の代わりに、守衛室の守衛さんが、駐在してくださっています。

1日の流れではないのですが、毎年3月と4月は卒業生の退去と入学生の入居の時期が重なるので忙しいです。また、この時期には、2回生から3回生にかかるタイミングで部屋の入れ替えをします。ですので、毎年、寮生のうち80人ぐらいは部屋が替わるのですよ。

——寮母さんになられたきっかけを教えてください、また何年くらいお仕事をなさっているのでしょうか

実は、現在の仕事に就く前に、奈良女子大学で働いていたことがあります。10年間ほど会計課、今の財務課にあたる部署で仕事をしていました。その後、夫の転勤で一度奈良を離れることになったのですが、再び奈良に戻り、平成11年から寮母とし

て働き始めました。今年で19年目になります。顔見知りの職員の皆さんのが温かく支えてくださったおかげで、今があるのだと思います。

——学生寮で生活していた学生さんと卒業後も交流はあるのですか

卒業した学生さんが、卒業後何年か経ってから、学生寮を訪てくれる時は、うれしく思いますね。年賀状のやり取りをする卒業生もいますよ。

今は1R（ルーム）の1人部屋ですが、昔は4人部屋の相部屋でした。2年ごとの部屋の入れ替えもなく、学年の違う者同士、先輩・後輩の関係性がある中での共同生活だったんです。ですので、その頃の卒業生は口をそろえて、いまだに部屋のメンバーとは付き合いが深いと言っていますよ。

——どんな願いを持ってこのお仕事を続けてこられたのですか

寮母の仕事は、入寮している学生の皆さんに、健康で安全な大学生活を送ってもらうことが務めですから、とにかく学生の皆さんに、毎日楽しく元気に大学に行ってほしい、そして笑顔で卒業してもらいたい、という思いで19年間続けてきました。また、昔と比べて今は、相談ごとを受けることも減りましたが、学生さんが社会に出た後のことも考えて、「正しいことは正しい」、「違うことは違う」と言ってあげられる、本当の意味での優しさを持った存在でありたいと思って接していました。そして、これからもこの思いは変わりませんよ。

——これから受験を考えておられる受験生の方、保護者の方へメッセージをお願いします

何と言っても学生寮は大学から近いですし、常に大学関係者の誰かが駐在しているので安全です。入寮のためには審査がありますので、入寮が叶わないこともありますですが、有意義な4年間のキャンパスライフを満喫するために、是非、入寮を希望してくださいね。お待ちしています!!



学生寮部屋内観



私が所属する高エネルギー物理学研究室のエッセンスである、仲間・素粒子実験・宇宙発展をデザイン的に詰め込みました。手前の紙人形は院生の皆さんです。互いに協力しながら、日々研究に励んでいます。右側の模型はALICE実験の装置のペーパークラフトです。奥の図はビッグバン理論における宇宙発展を鏡絵にしてみました。

池田侑加 (いけだ ゆか)
大学院人間文化研究科博士前期課程物理科学専攻基礎物理学コース2回生 出身校:京都府立城南創高等学校



編集・発行/奈良女子大学広報企画室 編集責任者/室長 小路田泰直 連絡先/奈良女子大学総務・企画課

〒630-8506 奈良市北魚屋東町 Tel 0742(20)3220 Fax 0742(20)3205 E-mail somu02@jimu.nara-wu.ac.jp

ならじょ "Today" へのご意見・ご感想をお聞かせ下さい。より良い誌面作成のため皆様の叱咤激励をお待ちしています。(編集部)

■ バックナンバーはHPをご覧下さい。▶ <http://www.nara-wu.ac.jp/nwu/intro/today/index.html>